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本报11月20日讯 21日是北
马路公交专用道开通启用一周
年。2 0日，记者从交警部门了解
到，目前每天占道车辆在一百辆
左右。公交车司机表示，有了专用
道，公交速度确实有提升。

2 0日早晨7点多，记者乘坐
1 8路公交车从北极星钟表站走

到港务局站点，一路上始终在
公交专用道内行驶，期间有几
辆车右拐时跑到专用道上，短
暂停留后便驶出。相比去年 1 2

月初，司机显得更加守规矩。1 8

路公交车司机葛林海说，有了
专用道，一条线下来原来要 7 0

分钟，现在能减少到60分钟。
20日，记者从交警一大队了

解到，近阶段通过电子眼抓拍到
的，其他车辆占用北马路公交专
用道行驶的违法行为日平均量

在100起左右。“这个数字可能看
起来并不少，但把这个数字平分
到北马路的9个安装高清摄像头
的路口来看，还是不多的。”一
大 队 副 大 队 长 赵 明 海 告 诉 记
者，现在路上的车辆越来越多，
在上下班高峰期的时候，作为
城市主干道的北马路通行压力
非常大，在如此大的通行压力
下，1 0 0次的占道行驶行为只占
很小的比例。

据了解，虽然违法占道行为

主要靠电子抓拍系统抓拍，但交
警仍坚持现场执法。“交警在看
到有车辆占用专用道的时候，会
劝导、指挥它尽快离开，对于长
时间占用的，也会做出处罚。”一
大队交警王国梁说。据介绍，早
高峰7：00—8：30、晚高峰16：30—
18：30违规占道行驶的车辆将被
罚款100元。

20日早晨，在北马路与胜利
路交界处，一位车主因长时占道
被交警拦下，“都快一年了，咋还

抓。”车主说很早就知道不能走，
但是没想到时间这么长了，交警
还在抓这事。

鲁东大学交通学院交通专
家顾九春称，烟台市推广公交专
用道不是为了限制其他车辆的
行驶，而是吸引更多的市民乘坐
公交车等大型公共交通工具，不
是毫无节制地购买私家车。“这
将是烟台市公共交通发展的趋
势，肯定会在烟台市其他地方推
广开来。”

“都快一年了，咋还抓”
北马路公交专用道启用一年，每天都能抓拍到百辆“抢道”车

2 0日早晨 7点多，记者乘
坐 1 8路公交车走了一段北马
路 公 交 专 用 道 ，期 间 除 了 几
辆 私 家 车 占 道 外 ，自 行 车 和
摩托车也时常跑进来或者压
着线。

18路司机葛林海笑着说：
“你看路边哪还有非机动车跑
的地，私家车太多了。”

早晨 7点半左右，记者在
北马路与胜利路交叉路口，跟
随交警一大队民警执勤。交警

一大队在北马路主要路口设
置多个岗哨，保证公交专用道

“专用”。说起专用道，该交警
说启用一年来，多数司机素质
不错能做到，但也有个别的车
主故意占着专用车道。

“对这种车主一定坚决查
处，公交车上最少三四十人，
耽误一分钟就是三四十分钟，
私家车耽误的话就一两人。”
这位交警幽默地说，个人利益
必须让步集体利益。

现场探访：

个别司机不太重视

“抢道”时有发生

20日上午，记者从交警一大
队了解到，北马路公交专用道
启用一周年以来，其他车辆占
道行驶的违法行为有明显减少
的趋势，公交车的通行速度也
有明显提高。

据了解，目前占用公交车
专用道的违法行为主要还是靠
电子抓拍系统抓拍，交警现场

执法只占很少一部分。“在整条
北马路上，我们共安排了22名警
力，分布在各主要路口。”一大
队交警王国梁说。

“只要机动车非右转弯进
入公交车道就算占用公交专用
道。”一位交警说，“探头抓拍只
要远景、中景、近景连拍3张照
片，每张间隔1米也算是占用。”

交警：

22名警力现场执法

占道的明显减少

“目前还没有专用道意识
的人已经很少了，一年来的宣
传执法还是很有效的。”赵明海
说，因赶时间而占道行驶仍然
是占道违法行为的主要诱因，
公交专用道的运行时间是上下
班的高峰期，这个时候上下班
的市民也着急，有部分驾驶员
就插空占道行驶。

20日早晨7点多，同样在北马
路与胜利路交界处，一位司机驾
车驶进公交专用道，交警示意多
次他都未离开，随后被交警拦
下，交警尚未张口，这位车主就

先说是不是自己开进了公交车
道，并称都已经抓了一年了，没
想到仍在查，下次一定注意。

“交警部门对于北马路公交
专用道的管理从未松懈，但是规
则实行久了，就有些人难以坚持
遵守。”赵明海说，侥幸心理是占
用公交专用道的另一个重要原
因，有的驾驶员觉得稍微占用一
会儿不会被抓到。“这样有侥幸心
理的人有第一个，就会有第二第
三个，正如现在流行的‘中国式过
马路’的说法，有了带头的，其他
人就相继跟着占道了。”

私家车司机：

已经抓了一年了

没想到还在抓

据了解，2008年市区公交车
平均运行时速是20公里，但目前
平均运行时速仅有10公里，那么
公交专用道的设置是否为公交
车提了速呢？

20日早晨7点多，记者乘坐
18路公交车时，司机葛林海称在
北马路公交专用道上最快能开
上每小时30公里，而平时一般就
在每小时十几公里。他说，18路
完整的一条线下来能减少10分
钟。

“下午下班高峰，还是开不
动，车太多了。”葛林海说他开公
交车8年时间，公交速度被其他

车辆挤占不少。
62路车的司机宋伟伟也说，

公交车虽然在专用道上快了起
来，但是现在私家车太多，交通
拥堵严重，从他开公交车四年时
间看，速度一年比一年慢。

据了解，烟台市驾驶人和车
辆数双双突破170万。来自国家
统计局烟台调查队的数字，到去
年年底，烟台民用汽车拥有量达
到 8 6 . 8 7 万 辆 ，比 上 年 增 长
16 . 3%，其中，私人轿车保有量为
37 . 76万辆，增长27 . 8%，按这个
增速算，今年私家轿车保有量将
突破40万辆。

“BRT需要良好的道路条
件，要拿出双向两条车道，而且
是全部全天候占用。”鲁东大学
交通学院交通专家顾九春称，
烟台市区的道路无法满足以上
条件。

顾九春针对北马路公交
车专用道的设置及未来前景
谈了自己的看法。他说，现在
大力发展公共交通是缓解城
市交通拥堵问题的可行方案
之一，公交专用道的设置在其
他城市已经得到了可行性验
证，这也是烟台市公共交通发
展的趋势。

谈到公交速度，他说公交
车的运行时间与站点乘降时间
有关，因为公交车到站要停，有
些站点的设置，造成了公交车
到站排队，可以通过设立枢纽
乘车点，将部分公交站点从城
市道路撤出，提升乘降效率。

专家：

烟台道路难以

满足BRT要求

公交速度：

专用道上提速了

但总体来说一年比一年慢

20日早晨7点多，北马路公
交专用道上的车辆还很少。 记者

李大鹏 摄

▲20日早晨7点多，一辆出租
车驶入北马路公交专用道。 记者

李大鹏 摄

20日早晨，公交车在北马路公交专用道上行驶。 记者 李大鹏 摄

据了解，去年 1 1月 2 1日，
北马路作为试验路段正式启
用公交专用道。“北马路作为
一条创新性的公交专用道试
点 道 路 运 行 ，因 为 全 长 只 有
2 . 6公里，比较方便管理，也容
易从这一条道路上发现问题
和不足，便于改进。”赵明海

说。
目前烟台市区共有4条公

交专用道，分别在观海路、机
场路、大海阳路和北马路。试
点运行成功后，下一步可能将
公交车专用道向其他路线上
推广，南大街等主干道的公交
车专用道设置正在调研阶段。

未来：

北马路试点有成效

南大街正在调研

北京：

公交专用道仅限高峰时段

1997年6月，长安街一线开
通了全国首条公交专用线，截
至2010年年底，北京公交车专用
道已接近300公里。公交车专用
道的使用时段大部分为早晚高
峰期的7时至9时、17时到19时。
在公交专用道上还安装了电子
眼，以拍摄违反规定进入公交
车专用道行驶的社会车辆。

成都：

公交专用道已有21条

现在成都的公交专用道已
多达21条。2008年5月1日，成都
在贯穿城市东西“主动脉”的蜀
都大道和城市环线的一环路这
两条道路上，首次推出了公交
专用道，从7点到20点，专供公交
车通行。
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